



ÉDITORIAL : La "nuit" et le "jour" Sr. Katharine

Dans mes souvenirs, les nuits à N'Djaména furent parfois bien longues...

interrompues par les moustiques, la grande chaleur précédant les pluies de juin, la musique des rues agrémentées par, figurez-vous, le chant presque mécanique des crapauds en chœur ... Enfin le muezzin appelle à la prière de 4h: "Allah ho akbar ...!" Il fait encore nuit noire (étoilée, belle)

"Comme le veilleur attend l'aurore" (ps 21). Finalement, à 6h, ou plus tôt en mai, juin,

juillet, dans l'espace de quelques minutes, le jour arrive. Le gardien de nuit arrose nos maigres plantations et s'affaire à puiser l'eau tiède et brune pour la pomper ensuite dans une structure au-dessus de nos têtes d'où elle pourra couler (mais non potable) de nos quatre robinets.

Ensommeillées, nous revivons.

Dans nos vies personnelle et celle du monde, nous pouvons être dans la nuit, "broyant du noir," éprouvant comme un tunnel ténébreux de souffrance, de dépression, d'incertitude. Nos visages "s'assombrissent".

Nuits et jours, ténèbres et lumière... Des questions puis Ah ! maintenant on voit clair, une personne, un événement, nous éclaire, nous redonne clarté et sérénité. Enfin! Dieu merci!

Ce printemps, les chrétiens sont en carême, ce temps où nous pouvons nous associer aux passages durs et sombres qu'a

connus le Christ. Sa passion pointe **"Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné?"**

"(Ps 21). Puis, enfin, la lumière revient. Pâques ! "Très tôt, le premier jour de la semaine" le tombeau de Jésus est vide. La lumière éclate. Résurrection! Joie! Nous aussi, nous pouvons revivre, nous tourner vers la Lumière du Monde, le Soleil de Justice.

Le Pape François nous propose une année jubilaire, un 2025 de renouvellement, avec pour thème l'Espérance.

"Soyons des pèlerins de l'Espérance" nous invite-t-il. Soyons lumière pour les autres. Au milieu des carêmes de nos vies préoccupées par le train-train du quotidien, essayons - et c'est quelquefois difficile - de laisser transpercer des lueurs de bonté et d'avenir dans nos relations et dans la vie du monde. Dieu sait combien notre temps en a besoin. La lumière, elle se cherche constamment, pour qu'au cours de nos pèlerinages l'espérance rayonne, donne et se donne encore.



Affectueusement (Sr.) Katharine



**EN DIRECT DU TCHAD : Par Sr. Agnès
"A Am Toukoui, c'est vivant !.."**

En octobre dernier, s'est terminée une Année Jubilaire : la Paroisse Ste. Thérèse d'Avila a fêté ses 25 ans, avec la consécration d'un administrateur, de l'autel, du tabernacle et du lutrin. Les enfants ont présenté un sketch créé par Sr Agnès, rappelant l'origine de la Paroisse lorsque deux dames fatiguées de se rendre à pied chaque dimanche à Chagoua, la paroisse voisine, ont réclamé la visite hebdomadaire d'un prêtre pour célébrer à Am Toukoui la messe dominicale. Le chant jubilaire: **"25 ans de vie au service du Seigneur ..."**

Les initiatives se succèdent. Un **"Marché Diocésain ("Manuel")** ouvert à tous, expose et vend des fabrications locales, **dont des vêtements et sacs faits au Centre.**



Notre école primaire organise des ateliers sur la Protection des enfants et personnes vulnérables, animés par une Tchadienne bien formée en cette matière. "Radio Arc en Ciel" passe au Centre pour enregistrer ce qui s'y passe. Parmi les élèves du Centre on compte maintenant quelques jeunes hommes, avides d'étudier la couture ou l'hôtellerie avec les Femmes. Au bout de deux années d'études comprenant des stages en dehors d'Am Toukoui, on reçoit un diplôme très prisé décerné par un représentant du Ministère de l'Education Professionnelle. A la veille des vacances : une grande action d'assainissement des environs du Centre et de l'Ecole. Enseignants et jeunes y participent avec vigueur. Quant à la Communauté Holy Child (quatre Soeurs : Agnès, Patricia, Uché et Roselyne), comme toute notre Société, elles réfléchissent sur l'Année Jubilaire proposée à l'Eglise par le Pape François, sur le thème **"Pèlerins de l'Espérance"**. Décidément, à Am Toukoui il n'y a guère le temps de rester oisif !"



(suite page 4...)

EN DIRECT DE LA SARTHE...!

UNE JEUNE TCHADIENNE FAIT 'UN TABAC' !..

Agée de 15 ans, élève de 3ème dans un lycée du Mans. En France depuis 2022, date à laquelle ses parents ont du quitter le Tchad, cette jeune tchadienne a été **"primée"** lors d'un concours organisé par la préfecture de la Sarthe sur le thème **"Défi de l'éloquence"**. Son discours de 4 minutes présenté devant une salle comble sur le thème **"sensibilisation à l'éducation des filles au Tchad"** a obtenu un vif succès. Publié dans "Ouest France" du 24 février, et en 6 jours il a été lu par 36.000 personnes sur les réseaux sociaux !

En voici quelques extraits :

"Je souhaite interpeller l'État tchadien et lui dire qu'éduquer une fille c'est éduquer toute une nation. Le Tchad c'est le pays où a été trouvé le crâne de Toumaï, un homme qui a vécu il y a 7 millions d'années... Mais c'est un pays fait de misère. J'ai vécu dans la capitale N'Djaména, là-bas j'ai une copine. Elle ne fréquentait pas l'école. Je la croisais le samedi matin en passant devant chez elle. Quelques années plus tard elle avait un enfant à la main et un autre au ventre ! Elle m'a dit qu'elle était mariée "de force" depuis un an. En Afrique en général et au Tchad en particulier, la scolarisation des filles pose un problème ! S'il arrive qu'une soit scolarisée, beaucoup vu les facteurs sociaux, culturels et économiques, empêchent les filles d'être scolarisées et de poursuivre leurs études jusqu'aux niveaux supérieurs. Il y a aussi le poids de la tradition ancienne qui dévalorise la femme en générale. Dans la culture traditionnelle, une femme est faite pour procréer et sa place est dans la cuisine afin de préparer le repas aux hommes et s'occuper des travaux ménagers... Au Tchad, une femme non mariée est considérée comme une humiliation pour la famille !.. Beaucoup de familles ont 7 enfants ou plus. Elles n'ont pas assez d'argent pour scolariser les filles. Elles envoient les garçons à l'école et gardent les filles à la maison !...souvent elles sont obligées de se prostituer pour payer l'école. Oui ! au Tchad l'école est payante !

Il convient à l'État de sensibiliser la population à envoyer les filles à l'école... et il est de la responsabilité de l'État de voter des lois pour interdire le mariage des mineurs. En 2017 les députés ont voté une loi dans laquelle la limite pour le mariage est de 18 ans, c'est une avancée mais ce n'est pas suffisant"

Devant vous ce soir je souhaite interpeller l'État tchadien est lui dire : **Éduquer une fille c'est éduquer toute une nation.**



MERCI" !

(acclamations et applaudissements fournis !..)

MOT DE LA PRÉSIDENTE Angéla ARSAC

Bien chers tous

Il est encore temps de vous souhaiter une bonne année 2025, que cette nouvelle année vous soit douce, que tous les conflits et les haines qui secouent le monde en ce moment s'apaisent enfin. Merci à tous ceux qui ont pu nous rendre visite à la kermesse.

Notre AG aura lieu au collège de Maille le 4 avril 2025 à 17h.

Merci beaucoup au Directeur et Directrice de nous accueillir de nouveau.

Venez nombreux, nous vous attendons !!

Bien amicalement.

BIEN TRISTES NOUVELLES :

Deux très fidèles AFÉ-dhérents depuis l'origine d'AFÉ, nous ont quittés en début d'année :

Le 4 janvier, Christiane ROUX : non seulement Christiane était une fidèle adhérente AFÉ, mais participait à l'organisation de notre kermesse annuelle en nous "fabriquant" des pots de confitures, ce qui lui a valu l'attribution d'un "AFÉ d'or" ! (N° 37 d'*Echos du Tchad*). Avec Alain son époux ils ont participé au Centre de préparation au mariage dans le diocèse de Créteil pendant de nombreuses années.

Le 6 janvier, Alain MARQUET, nous a quittés brutalement à l'âge de 91 ans. Alain a été aussi un adhérent de la première heure, toujours très anxieux de savoir s'il était à jour de sa cotisation, allant parfois à la payer 2 fois ! Responsable de l'OGEC d'une Ecole de Maisons-Alfort, membre très fidèle d'une équipe de foyers même après le décès trop précoce de son épouse Solange.

Nous adressons à leurs familles nos très sincères condoléances et notre profonde amitié.

COURRIER DES LECTEURS :

J'ai beaucoup pensé à vous tous pour la célébration de la "fête des 30 ans d'AFÉ"...et l'amitié qui nous habite depuis ces années. J'ai demandé au Seigneur que cette belle journée représente toujours ce qu'AFÉ est pour nous depuis 30 ans et ma chère Soeur Katharine sait de quoi je parle. Donc pour aider un peu (après un déménagement compliqué !) je reprends les petits travaux manuels afin de continuer pour Bonneuil ma chère paroisse et Afé chère fraternité, d'enrichir un peu les stands des marchés de Noël. J'habite désormais le sud de la France mais mon coeur reste sur Bonneuil-Créteil. Afé-ctueusement

Michèle FLOC'H

- A tous je souhaite une sainte et excellente année 2025. Que Dieu vous bénisse et vous comble de grâces en union avec la TSV Marie et vos saints patrons.

Claude LANNE



Cadre réservé pour alimenter la rubrique "courrier des lecteurs"



ASSEMBLÉE GÉNÉRALE AFÉ

Le jeudi 4 AVRIL à 17 heures

au Collège de MAILLÉ

11 rue Octave du Mesnil

CRÉTEIL

"Cette annonce tient lieu de convocation"

- **Signature** des membres présents
 - **Décompte** des "pouvoirs" par Isabelle JEAN-BAPTISTE
 - **RAPPORT MORAL** par Angéla ARSAC
 - **RAPPORT FINANCIER** par Alain MAUREL
- Les deux rapports sont soumis à approbation.
- Vote du montant de la cotisation.
 - Questions diverses et suggestions.
 - Appel à "candidature" pour renouvellement du Conseil d'Administration.

Que vous veniez ou non n'oubliez pas :

de remplir le document en bas de la page 4.

En particulier si vous ne pouvez pas être présent, envoyez-nous votre "pouvoir" (soit par voie postale soit par "mail" : "iplotin@yahoo.fr"). Vous témoignez ainsi de la vitalité de notre Association.

D'avance MERCI !

Au décours de notre A.G., nous donnerons la parole à M. Louis TIN Premier Ministre de la Diaspora africaine. Il nous parlera de la géopolitique du continent africain. Où va l'Afrique ?

Nous clôturerons cette soirée comme chaque année, verre en main dans une chaleureuse et très amicale ambiance.

Courrier des lecteurs suite...

-Je suis désolée de ne pouvoir assister aux 30 ans d'AFÉ. Je dois me rendre ce jour là dans le Loiret à une réunion importante de notre association APS. Je serai présente par la pensée à la messe. Je me souviens des heureux moments de la création d'AFÉ. J'étais à l'époque catéchiste à la Paroisse St. Christophe et lors des rencontres avec les enfants du KT, je devais leur parler des "missions" Celle de Sr. Katharine était une belle opportunité, car elle envoyait des courriers avec de jolies photos. Nous avons eu aussi la visite d'une Soeur d'AmToukoui. J'en garde un très, très bon souvenir ! Bien amicalement à tous

Marie José AUGER

SUDOK'AFÉ (Sol. : page 4)

4						5	
		3			2		
				8			3
		2		3			7 6
6	1	9				8	
	4		1	2			
			7		9	1	
5	2			8		4	

EN DIRECT DU TCHAD : "Annexe" :

Voici des éléments d'une récente conversation téléphonique entre Sr. Katharine et Sr. Agnès. "Je lui ai posé la question: pourquoi tous ces lainages bien douillets alors que vers mai ou juin, la température peut monter (*je m'en souviens avec douleur !!!*) à 50 degrés ? Elle me fait remarquer que, par contre, en ce moment il peut faire froid ! et qu'hier même (10 février,) elle mettait un bonnet de laine et un cache-nez pour partir à la messe (vers 6.30 ou 7h je crois.) .



Voilà qui m'a étonnée !"

DES PROGRÈS A REALISER....

Chaque année le "Global Soft Power" publie par le Cabinet "Brand Finance" un classement des pays basé sur une enquête menée auprès de plus de 173.000 personnes dans 102 pays.. Cette étude s'appuie sur 55 critères évaluant l'image d'un pays à travers sa culture, son économie, sa gouvernance et ses relations internationales. En Afrique, l'Egypte conserve sa première place devant l'Afrique du sud et le Maroc. Le Tchad est 50ème sur 54....

DES PROGÈS POSSIBLES...

Le rôle des femmes tchadiennes semble primordial :"**il faut en finir avec l'éternel second rôle féminin**" dit la Ministre de la Femme. L'obstacle le plus important semble être **le poids et la place des traditions.** :

-Trop d'inégalités entre les hommes et les femmes au Tchad, multiples contraintes socio-culturelles auxquelles se heurtent les réformes mises en place.

"Il existe un hiatus important entre la volonté de l'État de permettre aux filles de s'émanciper et la culture de la population pour qui il est important de rester dans une forme de tradition"



(Chercheuse à l'Université de N'Djamena)

et la culture de la population pour qui il est important de rester dans une forme de tradition"
Sabine Djimouko

8 MARS :JOURNÉE INTERNATIONALE DE LA FEMME



- 22 Janvier "journée historique" au Tchad !

Les résultats des élections législatives proclamés le 22 janv.2025 marque **une révolution "silencieuse"** dans la représentation des femmes au sein de l'Assemblée nationale. En effet les femmes occupent 64 sièges sur 188 soit 34 % : du jamais vu !

- "JOURNÉE" DES DROITS DES FEMMES"

8 mars 2024 Mme Amina PRISCILLE LONGOH ministre de la Femme et de la Protection de l'enfance déclare : "Les femmes doivent prendre leur juste place d'actrices du développement et de créatrices de richesses. Cela suppose de leur part plus d'implication dans les grandes causes".

5 DROITS de la femme dans la constitution

- 1 -Droit de vivre libre de toute violence et discrimination.`
- 2 - Droit au meilleur état de santé physique et mental
- 3 - Droit à l'éducation
- 4 - Droit à la propriété
- 5 - Droit de vote

Qui dit "droits" dit "devoirs":
Avec un peu d'humour on découvre pour la tchadienne :
- devoir d'être soignée !
- devoir d'être jolie !...

483	972	651
175	364	289
296	518	743
734	866	512
852	431	976
619	257	334
947	125	368
368	749	125
368	749	125
521	683	497

A découper et envoyer à AFÉ 11 rue Octave du Mesnil 94000 CRETEIL

NOM : **Prénom :**assistera à l'A.G. d'AFÉ...

OUI NON (Cocher la case correspondante). Si "NON", je donne mon pouvoir à :

Mme, ou M.: NOM..... Prénom.....adhérent(e) AFÉ

DATE:

SIGNATURE: